
日前， 市审
计局的负责同志
来到潢川县程寨
村小学， 为
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多
名贫困留守儿童
送去了慰问金和
书包等学习用具。

图为该局人员向
留守儿童赠送学
习用品。

本报记者
黄铎摄

昨晚，市地
税稽查局联合市
公安局等有关部
门，组织

40

余名
精干人员，分四
组对市中心城区
餐饮、娱乐、宾馆
等服务行业发票
使用情况进行突
击检查，严厉打
击发票违法犯罪
活动。图为检查
现场。

本报记者
曹新俊摄

河区审计局
开办“周未讲堂”提高全员素质

本报讯（栗峰杨德峰）近年来，
河区审计局利用每周五学习日开办的“周
未讲堂”，已成为全局干部职工拓展知识、

开拓思路、提高素质的主要阵地，有力地
提高了审计人员的业务能力和审计质量。

“周未讲堂” 成为该局审计人员提取
知识的“动力”。一是内容“精”。针对不同
学习内容，结合年度工作情况，该局在制
定学习计划时注重从工作关联、 时代关
注、社会关切、大家关心的角度定主题、选
内容。二是方法“活”。为了能让大家坐得
住、听得懂、用得上，力求选课内容精益求
精。三是环境“优”。建立图书室，购置了图
书柜、桌椅、投影仪、音响和光谍等物品，

收集和购买了
7000

多册图书，让大家在轻

松和谐的环境下学习和工作。

“周未讲堂”成为该局审计人员依法审
计的“依据”。讲堂突出专业需求，加大业务
培训力度，结合计算机审计、工程审计、财
务审计等不同专业特点，实施专业培训。

“周未讲堂” 成为该局审计人员吸取
精神的“食粮”。该局坚持理论联系实际的
学风，在学习的同时，鼓励审计人员深入
思考审计工作重点、难点、热点，认真总结
学习和实践的经验， 努力做到学以致用、

用以促学、学用相长，不断提高学习效率
和质量， 努力把学习成果转化为推进审计
事业科学发展的新思路、新办法。通过开办
“周未讲堂”，该局实现了全员由“让我学”向
“我要学”、“由被动学”向“主动学”的转变。
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要闻

民生连着民心 民心凝聚民力

中国民生城市建设调研组莅信检查指导工作
本报讯（记者杨柳）

6

月
1

日至
2

日，著名
公共管理专家、国家行政学院教授竹立家、人社
部劳科院副院长赵越、 中国城市经济学会副秘
书长许文功一行三人组成的调研组对我市民生
建设情况进行了实地调研。市委常委、常务副市
长冯鸣陪同调研。

座谈会上，冯鸣代表市委、市政府对调研组
莅临信阳开展调研活动， 表示热烈欢迎和衷心
感谢，并向调研组汇报了我市的民生发展情况。

他说，近年来，市委、市政府高度关注民生，牢牢

抓住经济建设这个中心不动摇， 坚持以科学发
展为主题，以加快转变经济发展方式为主线，大
力发展各项社会事业， 积极推进基本公共服务
均等化，加大收入分配调节力度，坚定不移地走
共同富裕道路，努力使全体人民学有所教、劳有
所得、病有所医、老有所养、住有所居，做到发展
为了人民、 发展依靠人民、 发展成果由人民共
享。

2011

年，市委、市政府更加注重推进民生工
程各项工作的实施，截至

2011

年
12

月底，我市十
项民生工程

10

大项、

37

小项均按省里要求圆满

完成。其中，保障性安居工程建设、廉租住房租
赁补贴发放、 就业再就业等

20

余项工作均超额
或提前完成了省定目标任务。冯鸣说，民生连着
民心，民心凝聚民力。“十二五”期间，我们将更
加注重以保障和改善民生为重点的社会建设，

坚持以人为本、民生优先，把民生问题作为一切
工作的出发点，努力实现好、维护好、发展好全
市最广大人民的根本利益。

调研组还听取了市人力资源和社会保障
局、市发改委、市卫生局、市教育局等相关单位

负责人对我市近年来民生建设的措施、经验、特
色和取得的成效的介绍， 并对所关心的城市建
设、社会保障、教育卫生财政投入等方面的情况
进行了细致的询问。

调研组还到罗山县楠杆镇，平桥区陆庙村、

职教园区，南湾管理区等地考察指导农村养老、

新农保、 职教培训、 新型农村社区建设等项工
作。调研过程中，他们还现场向老百姓发放了调
查问卷，了解当地基层的民生状况等。

经过调研， 调研组更加直观地感受到我市
城市民生建设的成果，进一步掌握了我市经济、

社会、环境、就业和分配、三农、社会保障、卫生
和教育等方面民生工作的实施情况。 调研组对
我市城市民生建设所取得的成绩给予了充分肯
定，认为我市市委、市政府及各县区政府对民生
工作认识到位，思路清楚，工作有创新，且能先
行先试，有极大的积极性、主动性，并且工作扎
实，贴近基层。

“给身边企业写封信”征文选登

编者按：今年
6

月
5

日是第
41

个世界环境日，中
国主题为：“绿色消费

,

你行动了吗？”为广泛凝聚社
会共识，激发公众环保热情，营造全社会关心、支
持、参与环境保护的良好氛围，近日，市环保局在
全市中小学生中开展了“给身边企业写封信”征文
活动。现刊登部分优秀作品以飨读者。由于学生对
企业污染的真实情况做不到全面了解， 信中反映
的有些问题与实际可能有所出入。

致某厂领导的一封信

信阳市平桥区明港镇一中江雨潇
尊敬的某厂领导：

您好！我是一名普通的在校学生。我深深地爱
着生我养我的家乡———明港。

近年来，明港的经济腾飞有目共睹，贵厂作为
一家实力雄厚的大型企业， 在明港的快速发展中
作出了巨大贡献。但是，我们在为家乡日新月异的
发展而欣喜的同时， 也不得不为她容颜的改变而
忧心———我们所面临的自然环境正日益恶化。

“小河水呀哗啦啦， 一流流到我的家……”小
时候，妈妈常给我唱这首童谣。我深深地爱着家乡
的明河。听妈妈讲，从前，明河载着清澈的水从小
镇蜿蜒而过，滋润着全镇人民的心田，使全镇充满
灵动与生机。那是我们的生命之河啊！那时，水，清
澈见底；鱼，四处游弋；贝，随处可见。甘甜的河水，

掬一口甜到心脾。

“秋风起，麦叶黄，大雁排成行……”儿时的童
谣为我们展现出多么美妙的一幅画卷啊！可是，不
知从何时起，我们再也看不到了。那时候，我总爱
踩着秋叶望天空，那是一种梦幻般的蓝，像纯净
的水晶石，天空不时飞过一群大雁，它们一会儿排
成“人”字形，一会儿排成“一”字形，宛如天空的哨
兵，又像自然的精灵。

后来，不知从什么时候开始，明河变了，她像
一位渐趋衰老的女人， 不见了当初青春美好的容
颜。当人们走过她的身旁时，常常会皱起眉头，掩
着鼻子，那污水引发的酸臭味儿真让人难受。空气
的味道也开始变得有点刺鼻， 天空的湛蓝也慢慢
地失去，大雁也不见了踪影……

“原以为你是那么宽广，不在乎带走一片阴
凉；原以为你是那么坚强，没想到你的眼泪在流
淌。地球，我们唯一的家园，让我们爱你到地久
天长；地球，我们的母亲，让我们尽情沐浴你的
阳光。”这是一首环保歌曲，带给我们的是惊醒
与沉思。 如果真到了那一天， 明河的水变得污
浊，空气中到处漂浮着有害物质，连鱼跟鸟都无
法生存，那么我们发展的意义何在？我们生存的
根基何在？

虽然贵厂可能在污染防治上已经作出了许多
努力，但我觉得还不够。为了明港的环境，也为了
贵厂的声誉，我想向您提两点建议：

首先， 对于废水废气， 贵厂要进一步进行治
理，确保达标后再排放。其次，希望你们可以多组
织一些公益环保活动， 让环保意识深入到每个员
工的心中，让大家行动起来，共同努力。明港是我
们的家园，我相信，只要每个人都能为环保事业尽
一份力量，明港的生态环境一定会更加优美。

最后，祝贵厂越办越好！

（指导老师：丁菲）

给有车一族的一封信

信阳市九中七（

10

）班查理根
尊敬的各位车主：

近年来，随着我市经济社会的迅猛发展，越来
越多的市民成为有车一族。汽车带给我们快速、高
效、便捷的同时，也带来交通拥挤、能源紧缺、环境
污染等问题。

有关资料表明， 汽车尾气污染是城市空气污
染的重要来源。 汽车尾气最主要的危害是形成光
化学烟雾， 其对健康的危害主要表现为刺激人的
眼睛，引起红眼病；刺激人的鼻、咽喉、气管和肺
部，引起慢性呼吸系统疾病。光化学烟雾能使树木
枯死，农作物大量减产；降低大气的能见度，妨碍
交通；还会造成臭氧层破坏。

如果条件允许， 有车一族不妨试一试绿色出
行，步行也好，骑自行车也行，不仅减排省钱，还能
锻炼身体，于人于己均有好处，何乐而不为呢！就
让我们从自己做起，倡导“绿色出行”，改善城市拥
堵，减少空气污染，为城市的环境保护出一份力。

因此我倡议：

一、我们学生上学、放学不要再让家长用汽车
接送，改为步行或骑自行车。

二、出行尽量尝试步行一段路程，不但有益环
保，而且有益身体健康。

三、平时外出，尽量选择“绿色出行”。比如乘
坐公共交通工具就是比较环保的方式。

四、尽量避开高峰期驾车出行。

五、号召本社区有车的朋友响应环保倡议，积
极宣扬“绿色出行”理念。

六、号召市民“买辆车种棵树”，绿化城市、净
化空气。

少一点排气量，少一点噪音，多一点“绿色出
行”，多一点环保理念……环境就多了一片干净与
安静。让我们从现在做起，从身边的点滴做起，不
断强化“绿色出行”理念，积极参与环境保护，共同
守护信阳的蓝天。积跬步以至千里，我们生存的家
园，一定会因为你我的点滴支持而更加美丽！

（指导老师：杨宁）

给某厂叔叔阿姨的一封信

信阳市三小六（

4

）班周溢钒
某厂的叔叔阿姨们：

你们好！

贵厂是信阳最大的电厂， 你们为信阳的发展
作出了不可磨灭的贡献，不仅为信阳增加了税收，

为信阳人民提供了充足的电能， 而且还把电能通
过国家电网输送到各地。 可是在为信阳的发展作
出贡献的同时，也影响了信阳的大气环境。虽然你
们也采取了很多措施，但还远远不够。你们每天都
排放大量的废气，不仅影响了信阳“中国十佳宜居
城市”的称号，更影响了周围居民的生活环境。

白天， 工厂排出的烟尘散落在路上每个行人
的身上， 导致有的用手捂住口鼻， 疾步冲过灰尘
区；有的甚至戴上口罩来抵御灰尘。这灰尘影响了
人们的正常出行和生活。

听大人们说，这烟尘不仅污染环境，还可能造
成呼吸道损伤，对人们的健康造成极大的威胁。

叔叔阿姨们，你们知道吗？你们一手造成的灰
尘和废气也被你们大口大口地吸入肺中……

我通过网络了解，《环境保护法》 规定产生环
境污染和其他公害的单位， 必须把环境保护工作
纳入工作计划，建立环境保护责任制度，采取有效
措施防治在其生产建设或者其他活动中产生的废
水、废渣、粉尘等。

我代表本市的少先队员呼吁所有火电厂，所有
有污染的企业切实负起责任。 为了工厂旁的居民，

为了自己，为了我们美好的家园，为了人类的未来，

减少废气、粉尘的排放，减少对周边居民的影响，减
少对信阳美好环境的影响，减少对自己的危害！

你们的治污行动会让企业在发展壮大的同
时，让信阳的天更蓝，空气更清新，产生更好的社
会效益。

（指导教师：侯国霞）

致化工企业的一封信

信阳市九中七（

4

）班李若兮
各化工企业：

众所周知，你们坐落在地球的各个角落，日日
夜夜忙碌着，为了生计、为了人类，提供着精装细
裹的产品，有如强有力的狂澜，将人类的科技和生
活推上一个个新的尖端。

也是众所周知，你们化为一只强有力的手，一
只有强大影响力的手， 罪恶地推动多米诺骨牌的
第一张……随着第一批物种唱起哀歌， 血腥地倒
下，接踵而来的是一片森林的毁灭，一块湿地的消
亡， 一湖池水的浑浊， 一群鱼儿的惨死……每一
秒，每一个瞬间，地球都被悲歌萦绕，震痛了人们
脆弱的耳膜。

你们张开灰色的巨口， 狞笑着喷涌出灰黑色
的恶魔，强制与蓝天进行气体交换，那种纯粹的剔
透被你们肆意污秽、涂抹；你们玄黑的尾翼，释放
出滔天的化工污水，强迫河流交融吸收：深枣红、

刺绿色、 暗淡黄， 你们赐予河流丰富又罪恶的颜
色，以及弥散世界的刺鼻味道！你们可曾觅到，飞
鸟在迷烟中失去方向，直至精疲力竭地坠落，游鱼
在水中沉默着窒息，泛起一种刺目的惨白……

然而，大自然不会软弱！一味包容后，只有极
限的盛怒！疾病像空气一般流溢，带来死的绝望，

火山爆发，山石崩塌，酸雨频袭，地震多发。每一次
地动山摇，每一次疯狂倾泻，都捍卫着大自然不可
侵犯的尊严， 也看尽了始作俑者———人类之人性
的脆弱。

收手吧， 否则属于生物之最———人类的未来

将遥不可及，布满灰暗和堕落。你们完全可以将这
只有力的手，力挽狂澜，给世界、给地球一种看得
见的希望与蓬勃的生机。亿万家企业，除掉一根根
通向汪洋的排污管，就换来亿万鱼儿的畅游；亿万
家企业，废掉一根根直插云霄的烟囱，就会换来无
垠天空的湛蓝！

未来看似遥远，可又是触手可及，让我们携起
手来，地球人合为一家，协起心来，蓄起力来，每天
只做一点点、节省一点点，乘上亿万倍后就是一种
不可限量的力量。为了绿色的地球，为了人类美好
的未来，保护环境，让美好贯穿今天、明天、后天，

直到永远！

（指导教师：闫凤娟）

给某养猪场领导的一封信

平桥区明港镇三中九（

2

）班仝志
尊敬的某猪场领导：

您好！

我叫仝志，是明港镇三中九（

2

）班的学生，居
住在您的养猪场所在地———明港镇韩庄村。 在您
百忙之中写信打搅，我深感抱歉。

您在生猪养殖方面为明港养殖户树立了标
杆。在明港，众所周知，是您的努力和坚持让明港
生猪走出了河南，闯出了一片属于自己的天地。可
您在不断扩大生猪养殖规模的过程中， 对环境保
护的问题是不是有所忽略呢？ 过去有句农谚：“养
猪不赚钱，回头看看田”。这指的是传统的个体养
猪，猪粪尿还田，是很好的农家肥，没有污染问题。

可您是规模化养殖， 猪场大量的猪粪尿必须经集
中彻底处理才能排放， 以免给我们周边环境带来
污染。

您看到三里桥下又黑又臭的污水了吗？ 每当
人们走到那里，就有一种令人作呕的感觉。更让人
痛苦的是一到下雨天， 猪粪尿就顺着雨水流到我
们村的井里， 使得本来清澈的井水一到夏天就臭
气难闻，上面还时不时漂着白色的蛆虫，村民们苦
不堪言，严重地影响到我们的身体健康。

您的企业离镇区不过几百米， 拥军广场是明
港人民休闲娱乐的场所，每到夜晚，数以百计的群
众在那里健身、跳舞、散步时会闻到猪粪臭味，实
在让人雅兴全无。明港是信阳的“北大门”，您的企
业在
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国道通往京珠高速的必经路段，当外地司
机上高速路经过明港时看到脏黑的粪水， 闻到刺
鼻的味道， 是不是会影响到我们城市的文明形象
呢？所以，如何治理养猪场环境污染问题已经迫在
眉睫。

听老师说，猪粪如果很好地利用起来，会给人
类带来巨大的效益，比如沼气发电做饭取暖等。此
外， 用发酵床上的微生物分解， 粪尿可以免于清
理，而且不产生臭味，既省水又省力，您何不借鉴
一下呢？还有，现在提倡农业一体化，把生猪养殖
与有机种植结合起来，不是很好吗？

以上是我不成熟的认识， 具体您采用什么方
法治理污染，还请慎重考虑。这封信代表了我们班
52

名学生的心声，也是我们村村民的真挚请求，希
望您认真考虑污染物排放问题， 还拥军广场一片
干净的地方，还三里河一条清亮的小河，还村民一
眼清澈的井水，让信阳的北大门———明港，环境更
加优美，空气更加新鲜！

（指导教师：李磊）

致某化工厂全体员工的一封信

信阳市九中七（

9

）班张译文
某化工厂的全体员工：

你们好！

我是信阳市九中七年级的一名学生。

地球是我们赖以生存的家园， 它曾为我们展
现了“竹外桃花三两枝，春江水暖鸭先知”的美丽
景色；它曾为我们带来“小荷才露尖尖角，早有蜻
蜓立上头”的有趣画面；它曾为我们描绘了“吹摇
新叶上，光动浅花中”的生动景象。而现在，一幢
幢高楼大厦， 一个个不同的工业区逐渐代替了
昔日的勃勃生机，并带来更多的环境污染：全球
变暖，淡水资源危机，能源短缺，森林锐减，土地
沙漠化……环境污染所导致的一切问题接踵而
来。“千山鸟飞绝，万径人踪灭”就是现在环境的真
实写照。拥挤的人群，刺眼的阳光，凝热的空气，难
道我们希望生活是这样的吗？“天下兴亡， 匹夫有
责”，作为地球上的生灵，难道我们就要眼睁睁地
看着环境愈加恶劣吗？

我相信每一个人都怀念， 在郁郁葱葱的树林
中，与蝴蝶一同翩翩起舞的日子；每个人都会向往
在一望无际的大草原上，听那牧歌婉转，看马匹成
群的生活。那么，就从现在开始，一同保护我们的
环境吧。

保护环境是我们共同的责任，是一种美德，是
一种要求，更是一种义务。我们应从身边的小事做
起。首先，在生活中，不应随手乱扔垃圾，在将垃圾
扔进垃圾桶之前，应做好垃圾分类处理。其次，时
常留意保养电器（特别是冷气机），减少耗电，夜晚
睡觉时，应拔掉电视机、电脑、空调等家用电器的
插头。最为重要的是：化工厂附近的重金属污染极
为严重，它会直接危害到土壤、水源，以至危害到
人体的健康。其中，水源污染相对严重一些，它对
农作物的生长、产量、品质均有较大危害。据调查，
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年盐城市有一家化工企业因对污水等有害环
境的物质处理不当，这些有害物质流入水中，致使
大量鱼虾死亡。所以，我建议：在化工厂旁，多种植
树木；对排放的废气进行处理，达标后再排放。我
相信，只要我们努力了，坚持了，山水怡人、湖光山
色、霞光异彩、潺潺的小溪相伴的生活就离我们不
远了。

行动起来吧！为了美好的明天，为了明天的生
活，为了生活的多彩！

行动起来吧！为了我们赖以生存的家园，为了
让它更加美丽！

我相信不久的将来， 鸟儿的歌唱， 群蝶的舞
蹈，花儿的芳香又将重归我们的生活。碧水蓝天，

鸟语花香，小河潺潺不再只是回忆。让我们一起行
动起来，环境保护从我们身边做起！

（指导教师：张新）

陌

生

人

社

会

﹃

做

好

人

成

本

高

﹄

靠

谁

来

支

付

日前，在郑州市，
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多名车主自发
组建“爱心顺风车车主群”，提供免费搭
乘服务，尽管统一使用“绿丝带”，统一发
放标志牌以示规范，却仍然遭到市民冷
遇。面对冷脸，好心车主心里不是滋味，

有的人因此选择退出。然而，对于市民
来说，面对不期而遇的好心，又岂会不
加分辨地全盘笑纳？车主的好心、市民
的警惕，都没有错，错又在谁？

无论搭顺风车，还是扶老人，抑或
奋不顾身救起落水者等等， 都是人身
上普遍富有的善。在一个熟人社会里，

因为相识，这种善行就很容易发生。但
在一个陌生人社会里， 这种普遍性的
善，却首先会与基于陌生人的不信任发
生碰撞。这也正是进入陌生人社会初期
时人与人之间相处的一个突出表征。

如果说，在熟人社会里，普遍性的道
德低点是善， 高点是更高境界的善。那
么，在初期的陌生人社会里，这个高点未
必会变， 而这个普遍性的低点却可能最
低至恶，“正负零”点则使善行受阻。从这
个低点到“正负零”点之间，则布满了好
人的被讹诈、被怀疑、被嘲笑、被误解、被
冷遇、被拒绝。这便是在陌生人社会里做
好人可能需要支付的“成本”。

最近，《中国青年报》的一项网络
调查显示，

77.9%

的受访者痛感在当下
社会做好人的成本高。 尽管网络调查
有一定局限性， 但这个比例在一定程
度上也反映了真实的社会心态。 不能
不说，这个高成本，正是陌生人社会初
期的人性之善与不信任的碰撞所带来
的，也显示不信任在陌生人社会初期占
尽上风。

然而，这种“不信任”品质，对于一
个需要加速发育的社会来说， 却是不
利的。当一个社会出现普遍性的不信任时，社会就要为此
付出相当庞大的社会成本。 尽管我们所进入的陌生人社
会的初期，还会面临着不信任的蔓延。但是，文明进步的
社会则有责任也有能力去阻止这个蔓延， 乃至消除这种
普遍性的不信任，使社会回到普遍性的善这个底线上来。

国家的发展、社会的发育，使我们从熟人社会转向陌生
人社会不可避免。 陌生人社会同样需要从粗放式的初级形
态迈向高度发达的高级形态。 政府和社会的责任就在于缩
短这个时间，加速进入到陌生人社会的高级形态。这就需要
建树一种陌生人社会的信任机制， 使坏人的恶行受到普遍
性抑制，使好人的善行得到普遍性的弘扬。这种机制就是人
与人之间信任的桥梁。

显然，如果郑州的“顺风车”等成为一个社会组织，具有
标准规范约束和很高的认知度， 市民就会消除陌生人之间
的芥蒂坦然受之。 如果有关政府和社会组织都来为好人撑
腰、 为好人免除后顾之忧、 为好人因善行而付出的代价埋
单，那么好人就会理直气壮地做好人、行善举。如果法律能
为每一起好人好事纠纷给予公正裁决，讹诈、碰瓷者必不会
得逞。 我们将逐渐
摆脱“做好人成本
高”的困扰。

光山县民政局
举办规范民间组织管理培训班

本报讯（方华杰）为充分发挥全县行
业协会、商会和民办非企业单位在发展经
济、促进自身建设方面的作用，增强全县
行业协会、商会和民办非企业单位的发展
能力， 促进全县社会组织健康有序发展。

日前， 光山县民政局举办了全县行业协
会、商会和民办非企业单位创新与管理工
作培训班。

据悉， 此次培训对象为县属各协会
会长、 分会长或秘书长和财会人员，县
属民办非企业单位负责人或法定代表人

和财会人员。培训内容为《社会团体登
记管理条例》和《民办非企业单位登记
管理暂行条例》有关内容；社会组织安
全、消防等知识；社会组织财务制度和
税收政策；学习和交流社会组织创先争
优的先进经验和主要做法；探讨社会团
体、民办非企业单位日常管理中的有关
问题。

通过此次培训，该局进一步规范和加
强了对全县民间组织的管理工作，并取得
显著成效。

畅所欲言

□

李明儒


